

## **COMMUNIQUÉ DE PRESSE**

Paris, le 22 septembre 2024

## PLUS DE 17 000 LIEUX ET 28 000 ÉVÉNEMENTS CÉLÈBRENT LA 41<sup>E</sup> ÉDITION DES JOURNÉES EUROPÉENNES DU PATRIMOINE

Moment phare de la rentrée culturelle, <u>les Journées européennes du patrimoine</u> viennent de s'achever. À l'occasion de cette 41<sup>e</sup> édition, une profusion de manifestations ont été proposées en métropole et en Outre-mer. Au total, plus de 17 000 lieux ont ouvert au public et près de 28 000 événements ont été organisés. Une nouvelle fois, ces initiatives ont remporté un vif succès, témoignant de l'intérêt et de l'attachement collectifs à notre patrimoine commun, à sa préservation et à sa valorisation.

C'est une tradition de ces journées : les visiteurs ont pu explorer des sites emblématiques souvent inaccessibles – lieux de pouvoir, édifices industriels, militaires ou religieux, bâtiments civils (châteaux, villas...), domaines nationaux ... Ces ouvertures se doublent parfois d'animations exceptionnelles, tel le défilé de la fanfare à cheval de la Garde républicaine qui s'est tenu samedi 21 septembre pour les 400<sup>ans</sup> du domaine national du Palais-Royal. Dans une démarche novatrice, le ministère de la Culture, en partenariat avec l'association 2tonnes, a invité l'ensemble des lieux participants aux Journées européennes du patrimoine à intégrer à leur programmation des ateliers pédagogiques de sensibilisation à l'écologie, baptisés "Cultivons notre avenir".

Cette année, la programmation a décliné deux thèmes le « patrimoine des itinéraires, des réseaux et des connexions » et le « patrimoine maritime ».

Gares et trains d'antan, aéroports et bases aériennes, stations d'observation astronomique ou systèmes de télécommunications : ce thème a largement valorisé des sites, biens et savoir-faire centrés sur l'échange et la mobilité. À ce titre, ces journées ont aussi mis en lumière les itinéraires culturels du Conseil de l'Europe (ICCE), chemins d'histoire, d'art et de culture, qui relient des sites et territoires de différents pays autour d'un même bien et de valeurs partagées : chemins de Saint-Jacques de Compostelle, route de la Libération de l'Europe, route des impressionnistes ... Autant de circuits qui contribuent à façonner notre identité collective et dont une trentaine sillonnent la France.

Autre invitation au voyage, le patrimoine maritime a permis de célébrer les activités liées à la mer et de multiples lieux – ports, phares, cités balnéaires, etc... Sans oublier, les navires en tout genre mis à l'honneur : du trois-mâts Belem, récent convoyeur de la flamme olympique à l'Alfred Merlin, fleuron technologique de l'archéologie préventive... À quelques mois de la conférence des Nations unies sur l'Océan (UNOC) qui se tiendra à Nice en juin 2025, ces ouvertures ont su attirer les visiteurs tout en les sensibilisant à la valeur de cet héritage si précieux pour l'avenir.

Du côté du public scolaire, la journée « Levez les yeux ! », menée par le ministère de la Culture en collaboration avec le ministère de l'Éducation nationale et de la Jeunesse, s'est tenue le vendredi 20 septembre. Depuis 2019, cette initiative permet aux élèves de la maternelle au lycée, accompagnés de leurs enseignants, de bénéficier d'un accès privilégié aux sites et monuments à proximité de chez eux.

Alors que se termine le troisième week-end de septembre, le ministère de la Culture nous donne dès à présent rendezvous les 20 et 21 septembre 2025 pour la 42 <sup>e</sup> édition des Journées européennes du patrimoine, sur le thème du Patrimoine architectural. Le ministère de la Culture tient à remercier ses nombreux partenaires institutionnels et médias qui ont contribué au succès de cette édition 2024

Cette année, le département de la statistique du ministère de la Culture met en place une méthodologie de calcul de la fréquentation globale, lors des Journées européennes du Patrimoine. Le chiffre de fréquentation sera connu en octobre.